

LA PAZ DE MURCIA

FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS.

UN MES (Edición local UNA peseta.) TRIMESTRE (local 3'50) Con el suplemento científico-literario LA ENCICLOPEDIA, 50 céntimos. mas al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTOBAL, 7 DE NOCHE: MONTUJO 13

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 ó 10 céntimos; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminarse en fin de cada mes.

AÑO XXXIII

CORRESPONSALES EN PARÍS.

A. Lorete, rue Crumartin, 61.—Saavedra, frères, 15, rue Taitbout.—John F. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

MIERCOLES 29 DE OCTUBRE DE 1890

CORRESPONSALES EN ESPAÑA.

Sociedad general de Anuncios, Alcalá 6 8, Madrid.—Roldós y C., Reculliders, 30, y Obradors, 1, Barcelona.—M. Gómez de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

N.º 11.166

Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO

de VIVAS PÉREZ

Aprobada por la Real Academia de Medicina de Granada, recetas por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptadas por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarrros, úlceras del estómago y pírosis con eructos fétidos. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia VIVAS PÉREZ Almería. Farmacia de todas partes de donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cént. más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández, Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

En Murcia: Farmacia del Sr. Pizo y Vizo; al por mayor, farmacia del Sr. Gómez Cortina.

HERNIAS. Véase el anuncio que insertamos en la cuarta plana.

1891

CALENDARIOS AMERICANOS

tacos sueltos Y DIETARIOS

Calle de San Cristóbal, núm. 7, Murcia

LA PAZ DE MURCIA

salud pública.

Si el frío es contrario á la epidemia, no hay que dudar que con el que se nos ha entrado ha de mejorar mucho la salud pública.

Por lo pronto el día de ayer no fué malo, pues aparte de la triste impresión que produjo el fallecimiento de nuestro querido amigo García de las Bayonas, no habo noticias alarmantes y hay que tener en cuenta que estas corren mas que el telégrafo con nada que ocurra y abalizadas siempre.

De la provincia las noticias recibidas en el Gobierno civil siguen siendo buenas.

En vista de lo que abona la marcha de la epidemia, se han empezado á reformar las precauciones adoptadas, para hacerlas menos alarmantes y costosas. La guardia del Ayuntamiento la hará de día, por turno, uno de los médicos municipales y de noche los higienistas, tratando también, y de ese modo, no sólo los pobres si que el que necesite de pronto médico puede acudir y encontrarlo.

Todos los enfermos que puedan recibir la asistencia en su casa no serán sacados de ella, y se les asistirá con medicinas, alimentos, médico y una sierva de Jesús que lo cuida; á la casa de socorro solo irán los que no tengan familia, y los que lo pidan.

Los buenos solo los repartirán los señores Ocuras á los enfermos que consideren los necesitados, y los despachará la Cooperativa de Empleados, junto á la Pescadería; dichos buenos consisten en 100 gramos de buen garbano, 50 de licoín viejo, 200 de carne de ternera, 400 de pan y un cuarto de gallina. Ayer se despacharon 22.

Desde las cuatro de la tarde del lunes á igual hora de ayer se enterraron en el N.º P. Jesús 11 cadáveres, 9 de enfermedad comunes y solo 2 de la sospechosa. Aunque no se diga, parece que la difteria hace algunas víctimas en los niños y no se hace nada para evitar su progreso.

Signen ausentándose algunas familias y en cambio otras regresan. Durante la pasada noche no ha reclamado nadie asistencia de los médicos de guardia.

A RAFAEL GARCIA DE LAS BAYONAS

¡Oh miserable condición humana y cuán pronto se pasa la vida y cuán en breve nos sorprende la muerte, sin dejar otro recuerdo en las familias, que dolor, lágrimas y luto.

Rafael, Rafael. ¡Quién habla de crear, que cuando el lunes al oscurecer pasaste por la calle de San Cristóbal, radiando de alegría, teniendo una mirada á las oficinas de este periódico, habías de cerrarse á las doce horas tus ojos, por toda una eternidad, deján-

do en el corazón de tus amigos el inmenso vacío de tu ausencia?

¡Ah! qué amargo, qué doloroso, qué insufrible es el pensar en que no volveremos á oír tu voz, ni escuchar tu consejo, siempre acertado, siempre leal. Todavía, sin embargo, el eco de tu voz no se ha extinguido y repercute en nuestras almas que se elevan hacia tí llenas de fé y esperanza, pensando en el mas allá.

Adiós, hermano querido en Jesucristo, adiós, y hasta mañana.

Sus amigos y correligionarios.

De las líneas que dedica hoy "El Diarion" á nuestro malogrado é inolvidable amigo García de las Bayonas, en las que consigna que su pérdida ha producido un sentimiento general, tomamos las siguientes que honran su memoria:

«Como abogado era muy entendido, como Juez municipal y como Secretario de la Audiencia fué íntegro y moral en alto grado.»

Del extracto de la circular dirigida al clero español por el Cardenal Benavides, acerca de las treinta y tres reglas prácticas acordadas por los prebostes asistentes al Congreso Católico, copiamos la que sigue, que está conforme con lo que en alguna ocasión defendimos:

«Considerábase laudable el tomar parte en la administración del municipio y de la provincia, y aun en la gobernación de los Estados, á pesar de lo malo que hay en sus constituciones en los presentes tiempos, con tal de que los que tomen parte en la cosa pública no aprueben lo malo que hay en aquellas ni contribuyan á establecer para la sucesivo providencias contrarias á la Iglesia. Los católicos se abstendrán de calificar de liberales á los que intervengan en las elecciones ó gestión de los negocios públicos, en las condiciones que quedan establecidas.»

Ha sido muy mal recibido por los habitantes de Cartagena en general y sin distinción alguna de color político, el artículo que con el título de "Candidato del dinero" ha publicado un colega murciano tratando de combatir la candidatura que para diputado á cortés se ha echado á volar á favor de D. Justo Asnar, al que el colega reconoce que es persona de grandes méritos personales, y de excelentes deseos en pró del país.

En confirmación de lo que venimos escribiendo estos días de los perjuicios del comercio, de los industriales y de los agricultores, dice hoy "El Diarion": "La parroquia de San Bartolomé, donde vivimos, no tiene enfermos y apenas tiene pobres; como lo evidenció ayer la junta al reunirse; pero sufre, en cambio, la crisis grave del comercio, porque es el centro de la población en donde están los principales establecimientos. Crisis funesta contra la que no pueden nada las juntas, pues solo el de lo alto puede remediarlas."

Es decir, que donde hay menos que pidan pan, hay mas que sufren las consecuencias de todo esto.

También la huerta, en su clase de colonos, paga en estas circunstancias un tributo doloroso; el de ver menospreciado el fruto de su trabajo; cuyo tributo refluja luego al propietario...

Dice "El Anunciador" que LA PAZ y todos los que deseen noticias acerca de la Cooperativa Murciana pueden acercarse á su redacción.

Nosotros no deseamos nada; los socios si desean tomar lo que les corresponde del capital existente, pero no noticias; desean que ese asunto tenga fin.

De Yecla escriben á "El Correo": "La casi totalidad de los elementos que esta ciudad pertenecieron al partido liberal conservador, recientemente han decidido separarse de tal política, haciendo su adhesión á la liberal, que en el orden de la legalidad representa el Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta. Al efecto y previo acuerdo con los representantes de la política liberal de Murcia, con la debida solemnidad se ha constituido el correspondiente comité bajo la presidencia de D. Francisco Antonio Martínez."

Dice "El Diarion": "Anteanoche, como ni lució la luna ni el alumbrado completo, estaban medio en tinieblas hasta las calles mas céntricas. No sabemos como en esas

noches de lluvia no ocurren desgracias, con tan poca luz y con las alcantarillas destapadas."

Pues entre los muchos acuerdos que tiene tomados nuestro Ayuntamiento y se olvidan, encontraría uno nuestro colega, si registrara las actas, autorizando para que en esas noches se pueda ordenar que arda todo el alumbrado á pesar de corresponder la mitad, y cuyo servicio haría sin dificultad la empresa, pues lo justificaría acompañando la orden ó cita de ella á la cuenta mensual.

Dice "El Palenque" que con referencia á Beniel, se ha denunciado al señor Gobernador:

«Que se cobra el mercado que se celebra todos los lunes en este término y el arbitrio de pesos y medidas, cuyos productos no se incluyen en el presupuesto; que se cobran las cédulas de vecindad triples dándolas sencillas, con fechas atrasadas y firmadas por un comisionado que jamás estuvo en este pueblo; que la administración de consumos no se sabe quien la representa, puesto que en ningún talón aparece el nombre del Administrador, y en la mayor parte de ellos no aparece firma, rúbrica ni fecha; que examinado el libro talonario se nota, que la saladura de cuyos productos se consumen en la temporada de 600 á 800 arrobas de sardinas en estos mercados, apenas aparece talón alguno por no negarlo en absoluto; que el pescado que se vende en esta plaza pública se cobran sus derechos sin dar talones; ni que aparezca su recaudación, etc., etc., etc., etc.»

Cartagena 27.

Se ha constituido un centro de mantanza en la diputación del Beal, por los abastecedores de carnes, cumpliendo lo que se dispone en el bando de la Alcaldía, fecha 14 del actual.

Ha llegado en el correo de hoy la comisión que marchó á Madrid, á conferenciar con los Sres. Sagasta y Puigerver de asuntos relacionados con la reorganización del partido liberal de esta ciudad.

Los individuos que forman la comisión á que nos referimos vienen altamente satisfechos de las afecciones de que han sido objeto por parte de aquellos personajes políticos y de otros no menos importantes, con quienes han conferenciado.

Las necesidades mas sentidas en esta población, detalladamente explicadas á los Sres. Sagasta y Puigerver, cuentan hoy con la solemne promesa de estos personajes de que serán debidamente atendidas el día en que el partido liberal sea llamado al poder.

Cartagena 26.

El estado precario porque viene atravesando nuestro "Hospital de Caridad", en donde se albergan de 26 á 30 enfermos constantemente, nos mueve á dirigir un ruego á las personas caritativas, con el fin de que para la adquisición de mantas de abrigo para las camas (que es una de las primeras necesidades en las actuales circunstancias en que ya el frío se deja sentir) contribuyan en la medida de sus fuerzas á cubrir esta falta.

Esperamos no dejará este llamamiento de producir los deseados efectos en las gentes que quieren y pueden onjugar las lágrimas de este valle.

Por disposición de la Alcaldía se ha prohibido la visita al Cementerio en el día de Todos los Santos.

Muchas aguas y bastantes frios venimos disfrutando durante esta semana, entorpecidos con ello la vendimia.

Se vienen practicando diariamente visitas de inspección facultativa á las personas que han llegado á esta ciudad procedentes de Murcia.

Totana 26.

El lunes último reunió el Sr. Alcalde en el Ayuntamiento á gran número de personas pendientes de esta población.

El objeto del llamamiento era ver en qué disposiciones se encontraban los animos de aquellos que pueden prestar su apoyo al menesteroso en caso de que la epidemia sea un hecho é invada esta villa.

Todos los señores allí reunidos, entre los que vimos á los Sres. Fuenmayor, Alado, Alarcón, Cayuela (D. Vicente), Cánovas Parra, Cánovas Alado, Garrigue Arno, Carlos Alix, Sobejano, Camacho, Musso y muchos otros que no nos es posible recordar, todos, decl-

mos, manifestaron estar dispuestos á prestar su apoyo personal y pecuniario si así las circunstancias lo exigían.

Propúsose por algunos señores como D. Andrés Cánovas Parra abrir una suscripción voluntaria para preparar recursos; proposición que fué bien acogida.

El Sr. D. Vicente de Fuenmayor, que hasta última hora permaneció en silencio, fué invitado por el Sr. Alcalde, D. Mariano Garrigue, á que diera su opinión sobre lo que se trataba.

Como ya lo hemos oído otras veces habló este señor poco, pero abordando la cuestión y resolviendo en dos plomazos el problema. Su enérgica frase se oyó con la religiosidad que se oye todo lo que lleva la unión del géneo del bien, y al terminar todo fué aprobación.

Redújose á exhortar al pueblo á depositar en las autoridades y en la junta de sanidad toda su confianza, y á decir que estas eran las que habían de resolver la cuestión si desgraciadamente se presentaba.

En vista de la conformidad de todos los allí reunidos con las palabras del Sr. Fuenmayor, el Sr. Alcalde dió por terminado el acto.

La Unión 26.

El sábado por la noche se celebró la velada en honor del doctor D. Miguel Más, organizada por el cuerpo médico de la villa y varios amigos particulares del doctor.

Presidió el decano de los médicos, D. Manuel Ibañez, y asistió una escogida concurrencia.

La velada resultó brillante. D. Pascual Molina confirmó el título adquirido de orador ilustrado, haciendo un estudio científico de la medicina muy concienzudo.

Siguió el doctor Más, que en poéticas imágenes describió las bellezas que encierra nuestra villa, arrancando de la concurrencia nutridos y prolongados aplausos.

Algo desahogado anduvo en la cuestión obrera, sin duda por no haber tenido tiempo de inspeccionarlo todo, ó por haber sido mal informado.

Elobrero en esta sierra no es rico, ni mucho menos.

El doctor Mas, también habló de higiene.

¡Cuántas verdades dijo!

Resumió D. Agustín Medina, que también escuchó muchos aplausos, y en dos intermedios, canto el Sr. Mollado, acompañado al piano por D. José Carcia, dos trozos de música con la armoniosa voz que le ha hecho notable en todas partes que se ha dejado oír.

Concluyó la velada con un baile que resultó muy divertido.

Meratalla.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al joven presbítero D. Pedro Quirós Rodenas, destinado de Coadjutor al partido de Cañada de la Cruz.

De familia muy humilde pero honrada, el joven sacerdote principió sus estudios de fámulo en el Seminario de Murcia, donde ha sabido conquistarse con su aplicación y bondad, las simpatías de todos sus superiores, logrando con muchos trabajos las notas mas sobresalientes y conseguido las ordenes hasta el cantonamiento que verificó recientemente en la villa de Mula.

A su llegada á esta villa ofició dos misas que dijo á Jesucristo Apreciado y al Santo Cristo del Ryo en acción de gracias, á las que asistieron multitud de fieles y por último el jueves anterior dijo otra misa en el oratorio de los Sres. Tamayo, en cuya casa se hospedaba, asistiendo la familia toda, amigos y dependientes de la misma; habiendo sido dicho sagrado acto ayudado por los Sres. D. Agustín y D. Tomás Martínez, este último como profesor de armonium. Felicitamos al nuevo eclesiástico y le deseamos una vida de paz espiritual en su sagrado ministerio.

NOTICIAS

Nuestro colega "El Diarion de Avisos" de Lorca publica en su número del día 27 una caricatura-retrato de nuestro amigo y paisano D. Pedro Aceña, escribiendo á su pié:

"Desde el Segura al Pantano por donde quiera que ha ido, Perico se ha distinguido por chistoso y campechano."

Dice "El Diarion de Torre vieja": "La salud pública de Orihuela debe ser inmejorable á juzgar por el crecido

número de médicos que procedentes de aquella localidad se encuentran hoy entre nosotros.

Esto á nadie puede causar extrañeza pues sabido es, que á estas playas se vienen á tomar baños, y estamos en un tiempo muy apropiado para el caso."

Los partes presentados por los médicos en la Alcaldía de Orihuela, van todos sin novedad.

Ha dejado de formar parte de la redacción de "El Diarion de Torre vieja" nuestro particular amigo D. Agustín González, que en breve dirigirá un periódico bisemanal que se titulará "Puerto y Salinas".

Hace varias noches que los vecinos de los Pasos de San Diego están á oscuras.

El inspector de primera enseñanza Sr. Fernández Oimeña, que ha estado en Oeuti de visita, viendo el estado ruinoso de aquella escuela, y enterado de la absoluta carencia de recursos de aquel Ayuntamiento, ha iniciado una suscripción voluntaria para reparar dignamente el deavencijado edificio.

Anoche se oyó con agrado en Remea la pera de las zarzuelas, *Jugar con fuego*, que alcanzó una interpretación acabada. El público prodigó varias aplausos, y muy merecidos en el concertante final del segundo acto.

Esta noche oiremos *El anillo de hierro* y casi debutará la triple característica, que se puede decir que todavía no se le ha oído en papel adaptable á su carácter.

"El Liberal Dinástico" de Lorca elogió la conducta del Alcalde Sr. Pelegrín, con motivo del caso de cólera ocurrido allí.

Ha causado muy mal efecto en Albacete el acuerdo que han tomado las juntas de Sanidad suspendiendo la feria.

Dice "La Correspondencia de Valencia": "Hoy podemos comunicar una noticia muy satisfactoria á nuestros lectores. Desde las seis de la tarde de ayer hasta la hora de cerrar nuestra edición no se ha registrado en Valencia y su extenso término municipal ni un solo caso de cólera.

Si hasta las doce de la noche no ocurre ninguno, es muy probable que mañana tengamos algunas alegres y ruidosas manifestaciones del regocijo que embarga á los valencianos por la terminación de la epidemia que desde el 13 de Junio viene sembrando la intranquilidad y el luto en esta capital.

Los cadáveres enterrados ayer en el Cementerio general fueron nueve de adultos y cinco de párvulos.

En el hospital de San José ha ingresado un enfermo de días anteriores y existen nueve, en su mayoría convalecientes."

Se ha publicado el cuaderno 7 del excelente *Diccionario de Medicina y Cirugía* de Littré, versión española de los Sres. Aguilar Lara y Carreras Sanchez. Se suscribe en casa del editor D. Pascual Aguilar, Caballeros, 1, Valencia, y en Murcia, San Cristóbal, 7.

Según datos positivos, existen en las cajas del Ayuntamiento de Caiasparras mas de 4,000 duros y por falta de remitir á la Caja de Instrucción primaria una pequeña cantidad no han podido cobrar el trimestre los pobres maestros, viéndose estos en la necesidad de pedir dineros á r. ditos.

Stanley el rey de los viajeros, se vió, á su vuelta del Africa, materialmente asediado por los reporters de todos los periódicos importantes del mundo. En una entrevista que celebró con un redactor del "Post", al preguntarle éste si alguna vez durante su excursión había tenido miedo le contestó que sí, y por una causa bastante prosaica; pues uno de los días en que más necesitaba de toda su actividad y energía, se vió súbitamente atacado por furiosísimos dolores reumáticos, de los que felizmente le salvó su previsión, pues siempre llevaba consigo el mágico "Balsam de Fernoline".

Según noticias de buen origen, el Sr. Martos apoya en el distrito de Lorca, la candidatura de D. Luis Sastre para diputado á cortés.

Asegúrase que D. Antonio Cánovas, ha indicado al Sr. Silveira la conveniencia de complacer al Sr. Martos aun á costa de que se retire la candidatura de D. Jorge Loring.

Ha regresado el diputado de la Comisión provincial, D. Leopoldo Cándido.

Véase la última página.

CRÓNICA OFICIAL

Gaceta de Madrid

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real orden disponiendo que el día 2 de Noviembre próximo se inaugure el curso de la Academia general militar.

Marina.—Real orden disponiendo se inserten en la Gaceta los principales documentos referentes al proyecto y pruebas del submarino invención de D. Isaac Peral, informe del Consejo Superior de Marina y acuerdo del día 4 del presente mes.

POR TELÉGRAFO

La Tripolitana

Londres 28.—El embajador de Turquía ha presentado a lord Salisbury una nota del gobierno otomano referente a la Tripolitana. En esta nota de la que se ha dado también conocimiento Crispien el sultán se hace eco de los rumores que han corrido acerca de una expedición italiana a Trípoli; asegura que Turquía no podría quedar indiferente a estos proyectos, y proclama sus incuestionables derechos a la soberanía de la Tripolitana. El sultán cuenta, ó al menos así lo dice, con el apoyo de Inglaterra, en el caso de que Italia desoyera sus reclamaciones.

Fundación de escuelas.

San Petersburgo 28.—El gobierno piensa fundar gran número de escuelas en Siria para contrarrestar la influencia de las escuelas francesas.

Los Mirditas.

Roma 28.—Su santidad ha restablecido la antigua abadía de los Mirditas en la península de los Balcanes, perteneciente a la Orden Benedictina. Su jurisdicción se extiende sobre 12.000 católicos, distribuidos entre siete parroquias. El personal está constituido por seis sacerdotes, que ejercen el grado ministerial en 16 iglesias y 8 capillas.

Viaje regio.

Brucelas 28.—El rey de los belgas salió anoche para Brisis sin que le acompañe ningún ministro.

Contra las camareras

Lisboa 28.—La prensa ha comenzado una ruda campaña contra los cafés servidos por camareras, que califica de centros de prostitución, en cuyas inmediaciones no es posible vivir por el ruido y el escándalo que constantemente hay allí.

Lo singular del caso es que estas camareras son españolas, y como éstas tienen aquí gran aceptación, por ínfima que sea la clase á que pertenecen, es de suponer á qué altura rayará el escándalo, cuando ni la consideración de la nacionalidad ha impedido la campaña de que hablamos.

La carta del sultán.

Tánger, 28.—Ayer se leyó en la gran mezquita la carta del sultán anunciando á los creyentes que ha obtenido una victoria completa sobre las kábilas de Ait-Shojinan, reduciéndolas á la obediencia y vengando la muerte que dieron al príncipe Muley Soror, primo del emperador.

S. M. añade que arrasó los campos de los rebeldes, les impuso una multa, los hizo muchos prisioneros, y cortó centenares de cabezas, las cuales fueron enviadas á diversas poblaciones para ser expuestas en las puertas, á fin de que sirvan de escarmiento y aviso á los promovedores y mantenedores de rebelías.

Reconocimiento del Brasil.

Roma 28.—El gobierno italiano ha reconocido la república del Brasil.

Apenas sea elegido el presidente de la república, será acreditado en Río Janeiro el ministro de Italia.

El ejemplo del gobierno de Roma será seguido por otras potencias europeas que tienen relaciones activas comerciales con el Brasil.

Aniversario de Moltke.

Berlín 28.—Se ha celebrado con toda solemnidad el noventa aniversario del natalicio de Moltke.

El emperador visitó al veterano general, entregándole un magnífico bastón de mando.

Beatificación

Roma 28.—Se va á comenzar en Roma la causa de beatificación del venerable Mons. Francisco Montmorency Laval, que floreció en el Canadá y perteneció á una de las casas más ilustres y antiguas de Francia.

Monumento á Garibaldi

Dijón 28.—La comisión encargada de erigir una estatua á Garibaldi en esta capital, ha publicado un manifiesto abriendo una suscripción memorial con aquel objeto.

Terrible incendio.

New York 27.—En Mobila, ciudad de 40.000 almas ha estallado un horrible incendio cuyas causas se ignoran, aun suponiéndose que haya sido casual.

Las últimas noticias que recibimos nos manifiestan que la mayor parte de las casas y de los buques anclados en el puerto están ardiendo, y que millones de familias han perdido sus hogares y cuanto poseían.

APUNTES DE CRÍTICA TEATRAL

Tirso de Molina y Alejandro Dumas

Francillon y Magdalena

La Tubau y la Guerrero

Se salieron los directores de la Princesa y del

Español con la suya, y en una misma noche, la del sábado, ob equiraron al público con sendas novedades esperadas por largo tiempo, y anunciadas, según la frase sacramental, como verdaderos acontecimientos literarios.

Aquí lo pasado, el Madrid viejo, el corral de la Pacheca que necesita alimentarse del recuerdo: allí lo presente, el Madrid novísimo, el teatro moderno que necesita vivir de la esperanza.

Aquí el antiguo teatro sostenido—como dice Menéndez Pelayo—por su propia grandeza, por el espíritu que lo informaba, por el desfilarse de fealdades y de invención por los tesoros de lengua y de armonía que á manos llenas derramaba, y sobre todo, por la pintura fiel, aunque embellecida, de las costumbres del tiempo: allí el teatro moderno desoyado y abatido, en cierto modo,—según dice Hector Pessard—por el aburrimiento y la tristeza, monótona tristeza y aburrimiento sombrío, que pinta fielmente, aunque ennegreciéndola, las costumbres de la época. Aquí el insignificante fraile mercenario estudiando y retratando con exactitud pasmosa el alma de una mujer que se asoma á la vida, que no conoce de sus amarguras más que las muy dulces de un amor en su gestación: allí el eminente escritor parisiense describiéndonos con finísima frase el alma exaltada de una mujer en el zenit de la vida, que ha probado de sus amarguras las más crueles, las de un amor en la agonía...

Pero aquí y allí, en lo de hoy y lo de ayer, el hombre idéntico en esencia al través de todos los tiempos, angel y bruto, espíritu y carne, que peca y delinque y se arrepiente y llora. Aquí y allí la mujer y el amor, iguales siempre, exaltándose hasta la locura, saltando uno y otro todos los obstáculos, el impudor, el deshonor y la infelicidad, cuando una pasión profunda los lanza en la deseserrada carrera. Y aquí y allí el arte en suma, bien desnudando la belleza para que más nos seduzca, bien velándola con galas exquisitas para que mejor nos arrasastros desí, ya dándole al dolor los acentos lastimeros que más profundamente nos conmuevan, ya sublimando la felicidad de la suerte que más eficaz consuelo traiga á nuestro espíritu...

Así como en Francillon se concreta y resume en esta toda el interés de la obra, así en El vergonzoso en Palacia, Magdalena es lo principal. En la comedia de Tirso hay el carácter de Mileno, que tiene sin duda verdadero relieve y la acción secundaria de los amores de Serfina que en el original del Fr. Tellez, antes de pasar por las manos peccadoras de Boldún, se destaca con propia luz señalando rasgos admirables de un temperamento femenino; pero así y todo, Magdalena es la clave, sus actos llenan la obra, su espíritu la informa y la da vida imperecedera.

De igual manera vemos que en la comedia de Dumas se destacan con propia personalidad artística—y quizás con más verismo que la heroína—el marido egoísta, los dos amigos, Gondredon y Siméon, de manera tan distinta templados, y sobre todo Teresa, la mujer aritmética, cuyos actos descansan siempre sobre la base inmovible del dos y dos son cuatro; y vemos asimismo con resplandores bastantes, ya que no para poner en plena luz, para convertir en menos triste penumbra las tristísimas sombras de la obra, el amor cándido y despierto, confiado y temeroso de Ana; mas, con eso y con todo, Francillon, la condesa de Hiverolles, es lo que todo lo invade y lo eclipsa todo.

Yo no sé qué se habrá dicho de la tesis trascendental que pueda llevar en sí la comedia Francillon; pero creo, á pesar de aquellos discursos hermosísimos que para sí quisieran algunos praedidores, que en esa obra lo de menos es la tesis y lo de más el estudio de Francillon, y estudio muy bueno y acabado. He hablado antes de falta de verismo en el sentido de que, por ser Francillon una mujer de no vulgar temperamento y por llevarla el autor á los últimos extremos de sus pasiones, ha de parecer necesariamente á algunos que son ciertas cosas inverosímiles con inverosímilitud moral. Así, v. gr., se ha señalado como inadmisibles el que la condesa, una mujer honrada y bien educada, se deshonre á sí misma y con encorizamiento se difame ante su marido y los deudos y amigos de este. Y yo creo que eso puede admitirse, en aquella mujer y en aquellas circunstancias, como muy real. Pues qué no vemos á cada hora en la vida aberraciones semejantes?

Es la eterna lucha entre lo que se es y se quiere ser, y lo que se aparenta y se quiere aparentar; el sacrificio de la propia satisfacción interna, ante la vanidosa satisfacción exterior; la conciencia sacrificada en aras del puntillo de honra. Francillon es honrada y quiere serlo,—sin dar se cuenta de que lo quiere,—lo demuestra su frase: «aun no he descendido á que me paguen la cena.»—pero desea aparecer deshonrada á los ojos de su marido, y lo prueba niniando hasta el cinismo en algunas ocasiones su inocente aventura la lucha; es hermosa porque es muy real...

Mirad el globo que sobre nosotros se eleva todos los días. Suponedle en libertad, y suponed que el gas diera en la flor de escaparse, el globo caería. El aeronauta arrojaría lastre para no caer, pero la tela, libre de la presión interior se arrugaría como informe pingajo, y el globo caería en el santo suelo. Pues algo análogo, aunque á la inversa, le ocurre á Francillon: quiere caer y caer en lo más hondo, peo la fuerza interior, su propia honradez ingénita, su asco por las suciedades del deshonor, la hacen subir; cuando cree encañallarse con la confesión descoocada de una falta mentida, á sus ojos asoma en llamadas de sinceridad la más enérgica protesta contra sus propias palabras; cuando ella, en el trance supremo, anhela que las revelaciones de su supuesto amante, el pasante de notario, convengan á su marido, no puede luchar más, y cede y se humilla ante sí misma, ante su alma invencible, al pronunciar aquellas palabras «¡calumniador!... ¡mentira!... ¡infame!...»

Francillon es una de las contadas creaciones de

Dumas que vivirán siempre, como ha vivido y vivirá, siempre hermosa y para todos comprensible, Magdalena. Y es que una y otra son la mujer eterna estudiada en épocas distintas y en distinto estado: la mujer sujerida por el amor, sintiendo las angustias inefables del deseo y el torcedor cruelísimo de los celos, expresándose de diversa manera porque diversas son las circunstancias, pero sintiendo hoy como ayer, mañana como hoy y siempre igual. Son, pues, Francillon y Magdalena seres arrancados á la realidad, no maniqués tomados de una parábola del púpito ó de un apólogo moralizador; son, en resumen, verdadero, documentos humanos...

Palabra terrible del naturalismo zolesco! Pero nadie se asombre. ¿Acaso, ahondando bien y sin mala intención, no está nuestro bendito naturalismo, con sus determinismos y demás zarandajas, en estas palabras del insigne Tirso?

«La diferencia que hay de la naturaleza al arte es que lo que aquélla desde su creación constituyó, no se puede variar, y así siempre el peral producirá peras, y la enoína su grosero fruto, y con todo eso, la diversidad del terreno y la diferente influencia del cielo y el clima á que están sujetos, los saca muchas veces de su misma especie, y casi constituye en otras diversas...»

Pero ¡guarda que es podencio!

(Se concluirá)

SALVADOR CANALS.

BOLETIN COMERCIAL

Villamanan (León) 24 de Octubre.—Aun cuando se hallan terminadas las operaciones de vendimia y paralizadas las de sementera, la concurrencia al mercado ha sido muy pequeña, rigiendo los siguientes precios para lo presentado:

Trigo de 33 á 39 rs. fanega; centeno de 30 á 31; cebada de 25 á 26; garbanzos de 96 á 120; titos de 38 á 42; alubias de 66 á 72; patatas de 3 á 4 rs. arroba; vino de 12 á 13 rs. cántara.

Sigue animada la venta de vino, vendiéndose algunas cubas de buena calidad á 12 rs. y pocas existencias, por lo que se espera que se terminarán en la época en que se acostumbra en esta villa á dar principio á la venta del nuevo.

El mosto en algún pueblo del valle se ha vendido á 12 rs. arroba, y á 5 rs. en pequeñas partidas.

Tudela de Duero (Valladolid) 24 de Octubre.—Se ha terminado la vendimia, habiendo resultado la cosecha corta pero clases superiores y no hay precios de mosto.

Tiempo frío y falta de agua, pues hace falta para la sementera.

Los precios del vino sostenidos. Bastantes vendedores.

Se han vendido en la semana 2.000 cántaras de vino blanco á 10 rs. y 1.500 de tinto á 10.

Aún quedan muchas y buenas existencias.

El detail de los demás artículos es como sigue: Trigo á 37 rs. fanega; id. á 34; cebada de 27 á 28; centeno á 25; alubias á 70; avena á 19; garbanzos superiores á 140; id. regulares á 120; muelas á 40; harina de primera á 14 rs. arroba; id. de segunda á 13; salvado de primera á 14 reales fanega; id. de segunda á 12, id. de tercera á 9; patatas á 3 rs. arroba; vino blanco á 10 reales cántara.

Haro (Logroño) 24 de Octubre.—Con un tiempo bueno se está efectuando la vendimia que rinde un producto superior al cálculo que echaban los más peritos.

Los precios que por arroba se han pagado en un principio, ha sido 5'50 reales vendiéndose el comprador; al precio este han comprado la compañía Heredia 60.000 arrobas, la compañía Vinícola 40.000, la compañía de cosecheros de la alta Rioja 80.000; después han establecido un precio más bajo, 5 reales arroba puesto en los almacenes de las compañías; estas han completado un total de 31000 arrobas; la compañía de los señores Heredia arrobas 120 000, la compañía Vinícola 100.000 y la de cosecheros 90.000.

La compañía Vinícola hizo primero 60 000 arrobas á 6 reales una, de uva garnacha, vendiéndolo por cuenta de la misma compañía. Todas estas cantidades de uva proceden de los pueblos Urzuñuela, Aldeanueva, Rincón de Soto, Elciego (Alava) y en su mayoría de Haro.

Además de estas transacciones se han efectuado otras no menos importantes en Olauri donde el propietario don Santiago Cañedo hizo 40.000 arrobas á precio reservado. En San Asensio Mr. Latorre ha comprado 100.000 arrobas á 5 rs. una y además ha ajustado 14.000 cántaras en mosto á 10 reales una. En Cusurrita la casa de los señores Estéfani ha comprado 35.000 arrobas de uva á 5 reales una. En Cenizero han comprado entre dos comisionistas 140.000 arrobas á 5 reales una, puestas en los almacenes del comprador.

Todas estas cantidades son, como verá V., de la alta Rioja; á excepción de unas 14.000 arrobas que son de Rincón y Aldeanueva. Entre todas arrojan un total de cántaras 326.500, que á 10 reales una (pues cada dos arrobas de uva llaman, y efectivamente es así, una cántara) son 3.265.000 reales.

El producto que las uvas han dado á sus propietarios puede decirse que es el de 10 cántaras por obrero, cada obrero de viña son 200 cepas.

Desde el año 1883 en general no ha dado á más de 2 cántaras por obrero. Este año, como todos, ha habido obrero que ha dado á 25 cántaras, pero en cambio los habrá que no den á media cántara.

NOTICIAS

Provincias

Preocidad criminal. En Ibi (Alicante), ha sido gravemente herido un niño de seis años por otro.

Diez y nueve buques de vapor, en su mayoría ingleses, había anclados el viernes, á la carga, en el puerto de Almería.

En Albuñol ha ardió un cortijo deshabitado. Las pérdidas ascienden á 9.000 duros.

En la catedral de Barcelona se celebraron ayer solemnes funerales por el alma del señor Rius y Taulat.

Concurrieron las autoridades todas y representación numerosa de las diferentes clases de la sociedad.

Estando en sesión el ayuntamiento del pueblo de Iturra de Araba (Salamanca), penetraron en la sala varios vecinos con escopetas y amenazaron á los concejales si el Municipio no concedía lo que pedía el pueblo. Uno de los vecinos disparó un tiro que no hirió por fortuna á nadie.

Hoy empezarán las obras de fortificación para las maniobras militares entre Ullibarri, Gamboa y Urbina (Alava), cuyos puntos serán la primera línea de defensa.

El próximo día 2 saldrán de Bilbao el batallón de Garellano y una sección de caballería; de Orduña irá el batallón de cazadores de Llerena, que permanecerá el día 3 en Villarreal.

Las maniobras durarán tres días. Después de terminadas, todas las tropas se reunirán en Murguía, donde tendrán una gran comida. Supónese que las maniobras comenzarán, si el tiempo no lo impide, del 4 al 5 del próximo Noviembre.

Han quedado terminados los trabajos del censo en la provincia de Alava y remitidas las listas electorales.

La población de Alava en 1887 era de 94 153 almas, siendo varones 43.141. En 1888 es ascendien á 19.866. Saben leer y escribir el 83'74 por 100, ó sean 16.653. Leer solo 16. Ni leer ni escribir el 16'26 por 100, ó sean 2.992.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que el día 2 del próximo Noviembre se inauguren las clases de la Academia general militar de Toledo. El día 1.º deberán estar los alumnos en la imperial ciudad.

Desde que ocurrió en ella el último caso de enfermedad epidémica han transcurrido veinticuatro días, más de lo que requiere la legislación vigente para declarar limpios los puntos epidemiados. Se ha oído además á la Junta superior de Sanidad Militar y se adoptarán todas las precauciones necesarias para que la salud de los alumnos esté perfectamente garantizada.

Madrid.

Don José Monteros Ríos.

A las dos de la madrugada de ayer falleció en esta corte el señor don José Monteros Ríos, hermano del respetable hombre político del mismo apellido, y persona muy estimada por sus numerosos y buenos amigos.

Nada indicaba en estos últimos días que su salud se hallase quebrantada hasta el punto de poner su vida en peligro.

Anteayer, sin embargo, se retiró á su casa sintiendo un leve malestar, y después de haber tomado una pequeña cantidad de alimento, experimentó una congoja que fué aumentando rápidamente en intensidad, hasta el punto de que fué imposible á su familia prodigarle los auxilios científicos y religiosos.

El señor Monteros Ríos había sido rector de la Universidad de la Habana en la época de la revolución, y actualmente era catedrático de clínica médica de la Facultad de Medicina de Madrid, senador vitalicio y consejero de instrucción pública. Hasta hace poco desempeñó el cargo de consejero de Estado.

Reciban nuestro sincero pésame su desconsolado hermano, don Eugenio Montero Ríos, y su atribulada familia.

El Peral

La Gaceta comienza hoy á publicar los principales documentos referentes al proyecto y pruebas del submarino construido por los planos y bajo la dirección del señor Peral, así como el informe del Consejo superior de la Marina y el acuerdo del mismo aprobado el 4 del actual en Consejo de ministros.

«El primer documento que se publica, es la carta del señor Peral al ministro de Marina en que dice aquél que había inventado y tenía hechos cálculos para la construcción de un barco torpedero submarino que podía llevar en su interior, sin el menor peligro, los hombres necesarios para su manejo sin que asomase á la superficie del agua ni el menor rastro de dicho buque durante sus maniobras.

En dicha carta afirma el señor Peral que uno ó dos buques de esta clase bastaría para destruir impunemente en muy poco tiempo una escuadra moderna, y que la nación que poseyese estos barcos sería verdaderamente inexpugnable á poca costa.

También se publicará una carta del director del Observatorio de San Fernando, diciendo que teóricamente consideraba posible el proyecto, que consistía en un pequeño buque de forma análoga á la

del torpedo Whithead, y que no obstante ofrecer grandes dificultades la navegación submarina, podrían facilitarse al señor Peral algunos recursos por el arsenal de la Carraca para hacer el ensayo.

Otro documento que se insertará también es el informe del ingeniero jefe don Gustavo Fernández, y el teniente de navío de primera clase don Federico Ardois, sobre la exposición verbal del invento hecha por el autor, en el cual se dice que el proyecto se funda en principios racionales, y debía autorizarse al señor Peral para hacer algunos estudios preliminares en la redacción de un proyecto.

Se publicará también el acuerdo de la Junta de directores del ministerio de Marina, de librar 5.000 pesetas para que el señor Peral adquiriese aparatos, la aprobación del señor ministro y la real orden cumplimentando lo propuesto por la expresada Junta.

La salud pública

Decrejeron ayer las invasiones de viruela, llegando á 66, que dieron 29 entradas al Hospital de la provincia.

Los demás invadidos quedaron en sus domicilios; dos en el distrito de la Audiencia, tres Buenavista, tres Centro, cuatro Congreso, seis Hospicio, uno Hospital, dos Inclusa, nueve Latina, cinco Palacio y dos Universidad.

Aumentó el número de fallecidos, que fueron: 12 en el Hospital, tres en el distrito de Palacio, cinco en cada uno de los de la Audiencia y Hospital seis en el de la Inclusa y ocho en el de la Universidad. Total, 39.

Crece cada día el número de personas que acuden á los centros de vacunación.

Se calcula que llegaron á 2.500 las inoculaciones que se hicieron ayer.

En el Centro Instructivo del Obrero, Silva, número 14, y en la sucursal del mismo en el teatro Felipe, fueron inoculados directamente de la tercera 140 niños y 268 adultos; total, 408.

La vacuna continúa en la misma forma, de una á tres de la tarde en el primero, y de diez á doce de la mañana en el segundo de los sitios expresados.

En vista de los muchos gastos que con tal motivo tiene aquel centro, ha hecho un donativo al mismo, de 75 pesetas, el excelentísimo señor marqués de Salas.

Por cuenta de la dirección de Beneficencia y Sanidad se envía cada día una tercera parte de los establecimientos benéficos de Madrid.

Ayer le tocó en turno al hospital de la Princesa, y fueron más de 100 las inoculaciones que se hicieron.

Entre los vacunados figuran casi todas las hermanas de la Caridad, algunos enfermos convalecientes y varios dependientes del benéfico establecimiento.

Desde la casa núm. 34 de la calle de Blanco de Garay fué conducida anoche al hospital de Vallehermoso una mujer ciega que, según dictamen facultativo, se hallaba atacada del cólera.

Resumen de las invasiones y defunciones ocurridas durante las últimas veinticuatro horas:

Valencia. En la capital, una defunción; Torronte, una invasión; Villanueva de Castellón (invasión) una y una.

La Gaceta de hoy declara limpias las procedencias de Pozo Cañada (Albacete), Garaballa (Cuenca), Alcañés, Chirivella y Chera (Valencia).

Noticias varias

Es probable que S. M. la Reina asista el sábado y domingo próximos á las maniobras militares de Carabanchel.

En el ministerio de Estado se ha recibido ayer una comunicación de la Cámara de Comercio española de Nueva York, pidiendo la unificación de las tarifas arancelarias en la Península y en las colonias españolas, y el cumplimiento de la ley de relaciones mercantiles de 30 de Junio de 1882.

El juez municipal, señor Castro, se asegura que ha pedido visto del expediente formado acerca de su competencia con el gobernador civil, para

enterarse en extenso del auto dictado por el presidente de la Audiencia resolviendo la cuestión.

El señor Castro se supone que se alzaría de la resolución ante el Tribunal Supremo dentro de los diez días que la ley le concede para apelar.

—Mañana se celebrará Consejo de ministros.

—Hoy no se reúne la Junta del censo.

SUBASTAS.—El 11 de Diciembre para la construcción de las obras de fábrica, afirmado y accesorias de la carretera de Perales de Tajuña á Campo Real en la provincia de Madrid, y las del trozo primero de la carretera de tercer orden de la estación de Toral á Santalla, por Cacabelos, en la de León.

Faltas y delitos

Por la calle del Mediodía Grande iba ayer una joven llamada Pilar Salvador, de 23 años, acompañada por Alfredo García, músico del regimiento de infantería de San Fernando.

Los jóvenes caminaban discutiendo con ardor, al parecer muy enojados por serios asuntos. De intervalo á intervalo se detenían y parece que entonces los ademanes del militar se acentuaban, hasta el extremo de convertirse en furiosas amenazas.

Según parece, Pilar, causada de aquella continuada riña, quiso poner fin marchándose de allí; pero su compañero la detuvo por el brazo, diciéndola:

—Contéstame de una vez á lo que te digo.

—Déjame en paz de una vez, hombre, que me tienes cansada—repuso la joven.

—Me estás engañando hace tiempo y estoy decidido á que esto concluya.

—Bueno, pues ahora mismo.

—¿Estás decidida?

—Ya lo creo; y para probarlo, ¡adiós!

Después de este breve diálogo la joven emprendió el paso, tranquila al parecer, mientras que el militar, sacando del bolsillo una navaja, corrió en seguimiento de su amada. Otra vez junto á ella, sin pronunciar una palabra, la clavó la navaja en la espalda.

Pilar, al sentirse herida, pretendió huir, cayendo al suelo.

El agresor, sin inmutarse ante la presencia de su víctima, entregó el arma á los agentes de seguridad que acudieron al sitio del suceso.

En la casa de socorro del distrito de la Latina fué curada Pilar, y después, en gran estado de peligro, pasó al hospital.

Según nos dicen en el lugar del suceso, ambos jóvenes sostenían relaciones amorosas de bastante intimidad, y los celos alimentados por el joven, fueron causa del inesperado desenlace.

En la taberna situada en la casa número 131 de la calle de Toledo, armaron anoche una bronca fenomenal tres sujetos que se propinaron algunos garrotazos, resultando Tomás Pérez y Pérez con varias heridas graves en la cabeza, de las que fué curado en la casa de socorro del distrito de la Latina.

—Acusados de haberse apoderado de un corsé de la propiedad de Josefa Bengochea, en el principal del número 18 de la calle de Jesús y María, fueron puestos á disposición del Juzgado Braulio Alcaraz de las Heras y Pedro Medina Moreu.

—A petición de su hermana, doña Rosa fué detenido en el piso tercero del número 25 de la calle de Leganitos Joaquín Blanco.

Su citada hermana le acusa de haberle sustraído unos pendientes de algun valor, que empeñó en una casa de préstamos de la calle de Toledo.

—Como autor de hurto de nueve pesetas á Emilio López Fernández, fué detenido Carlos Fernández Marrón.

TRIBUNALES

Robos y homicidios.

En la Audiencia de Orense se ha visto estos días en juicio por jurados una causa por robo y

homicidio, contra un joven de veintitrés años, llamado Claudio Paradelo, y su amante Tomasa González, de estado viuda.

El crimen que se les imputaba, según consta en autos, es el siguiente:

Claudio y Tomasa querían casarse, y careciendo en absoluto de recursos, decidieron robar al primero que se presentase.

Una tarde, estando ambos en las inmediaciones de Balbuján, pueblo que dista media hora de Viana, acertó á pasar por allí un anciano de sesenta y dos años, tratante de carneros, con quien entablaron conversación los amantes.

El anciano se detuvo á desahogar unos momentos, los cuales aprovechó Claudio para ir á su casa en busca de una hacha.

Cuando éste regresó continuaba el anciano hablando con Tomasa.

Acercóse Claudio sigilosamente, y sin que el desgraciado tratante se apercebiera descargó sobre él dos tremendos golpes de hacha en la cabeza que le produjeron dos heridas, á consecuencia de las cuales falleció á las 48 horas después.

Los amantes sustrajeron de los bolsillos de la víctima 120 pesetas que encontraron en ellos, y desaparecieron.

En el momento de la vista comparecieron Claudio y Tomasa ante el Jurado, compuesto por los abroadores de la montaña de Viana, que por su aspecto revelaban la pobreza en que viven todos ellos.

El procesado, sin inmutarse y con la mayor frialdad, contestó á las preguntas de la presidencia, confesando haber dado muerte con intención de robar al anciano tratante en carneros. Dijo que había sido una mala corazonada, que no tenía dinero para casarse ni quien le prestara una peseta, y que, inducido por Tomasa González, había cometido el crimen.

A las observaciones del presidente respecto á no haber acusado en sus primeras declaraciones de complicidad á la Tomasa, contestó que como le quería no quiso comprometerla, prefiriendo él sólo llevar la culpa; pero reflexionando más tarde, creyó un deber de conciencia decir la verdad.

Verificado el caso entre el procesado y Tomasa González, ésta, dándole un empujón le llamó embustero.

Los médicos declararon que el golpe de hacha que había recibido en la cabeza el interfecto fué mortal.

En punto del procesado, á pesar de advertirle la presidencia que la ley le eximia de prestar declaración, dijo con el tono más natural del mundo que quería declarar; y declaró que había oído decir á su hijo que mató al contratante de carneros para robarle.

Un sentimiento de indignación apoderóse del público oyendo esta declaración, y viéndole el aplomo con que el padre del procesado reconocía como suya el hacha.

El fiscal pidió la pena de muerte para Claudio Paradelo.

La situación del abogado defensor no pudo ser más difícil, dada la confesión del procesado, quien parecía haberse propuesto contrariar á todos los que, movidos por un sentimiento humanitario, deseaban librarle del patíbulo.

El Jurado pronunció veredicto de culpabilidad para Claudio Paradelo, y de inculpabilidad para Tomasa González.

El tribunal de derecho; en vista de este veredicto, condenó á la pena de muerte á Paradelo, y absolvió libremente á Tomasa González.

En la sentencia se expresa que la ejecución debe llevarse á cabo en Viana.

En nuestra última edición presentamos ayer á nuestros suscritores las siguientes noticias:

Un motin

De tal puede calificarse la manifestación hecha hoy por los vecinos del distrito de la Inclusa frente á su casa de socorro.

Mr. Verduret parecía inquieto, y al hablar volvía sin cesar la cabeza como si esperase á alguien.

En breve dejó escapar una exclamación de alegría; al final de la calle acababa de divisar á Cavallón que corría hacia ellos con la cabeza descubierta.

Tan precipitado venía, que ni pensó en felicitar á su amigo Próspero, ni en estrecharle la mano. Dirigióse á Mr. Verduret y dijo:

—Han salido.

—¿Hace mucho tiempo?

—Un cuarto de hora, poco más.

—¡Diablo! No tenemos un minuto que perder. Y entregando á Cavallón el papel que había escrito en casa de Próspero, le dijo:

—Tomad, que lleven esto y volved, no sea que noten vuestra ausencia; salid sin sombrero es una imprudencia que puede despertar sospechas.

El joven Cavallón no se hizo repetir dos veces la orden, y partió corriendo como había venido. Próspero estaba asombrado.

—¿Conocéis á Cavallón?—dijo.

—Así parece—repuso Verduret sonriendo—Pero no es este el momento de hablar; vamos pronto.

El daba ejemplo, y casi á la carrera subió la calle La Fayette, y sin cuidarse de ser oído ó no por Próspero, decía:

—¡No es con los dos pies en un zapato como se ganan los premios en las carreras! Descubierta una pista no debe uno darse ni un momento de reposo. El salvaje que en sus selvas descubre la planta de un enemigo, la sigue sin descanso, sabiendo que el viento ó la lluvia puede borrar su huella; lo propio debemos hacer nosotros; si no andamos listos podemos perder la huella que seguimos.

Hace algunos meses acordó el Ayuntamiento trasladar de domicilio la casa de socorro del distrito de la Inclusa, y como el nuevo domicilio del benéfico establecimiento, está muy distante del actual, casi fuera del distrito, lógico parece que los vecinos se hayan quejado.

Así lo han hecho esta mañana reuniéndose en gran número y tratando de impedir la traslación de los muebles.

Acudieron al lugar del suceso las autoridades y como más solícito de todos, el alcalde primero quien recibió á una comisión de vecinos.

Estos manifestaron al señor Rodríguez Sompedro sus quejas y sus motivos, á los cuales contestó el señor alcalde lo que podía hacer.

El acuerdo del Ayuntamiento, á estas alturas, ha de cumplirse necesariamente. Para evitar los perjuicios no hay más medios que expresar un nuevo acuerdo de la corporación municipal, ó conseguir que el propietario de la casa ahora alquilada, rescinda el contrato.

BOLSA

Cotización oficial del día 27.

FONDOS PÚBLICOS.	Ultimos precios.	MOVIMIENTO.	
		Alza.	Baja.
Deuda al 4 por 100 int..	77 06
Idem, ídem, pequeños..	77 80
Idem, ídem, fin corriente.	77 10
Idem, ídem, fin próximo.	77 20
Idem al 4 por 100 exterior	78 25
Idem, ídem, pequeños..	79 65
Idem, ídem, amortizable.	00 00
Idem, ídem, pequeños..	89 05
Billetes de Cuba, 1885..	103 40
Oblig. municipales....	00 00
Idem Banco Hipotecario.	00 00
Cédulas hipot. al 4 1/2..	00 00
Idem, ídem, al 5 por 100.	00 00
Acciones Banco España.	404 50
Idem, ídem, no publicadas.	00 00
Compañía de Tabacos...	99 00
CAMBIOS.			
Londres, 90 días vista..	25 78
Paris, 8 días vista.....	2 85
Berlin, 8 días vista.....	00 00

Cambios sobre plazas de la península.

PLAZAS.	Fecha	Benef.	PLAZAS.	Fecha	Benef.
Albacete...	0-25	..	Lorca.....	0-50	..
Alcoy.....	0 15	..	Lugo.....	0-25	..
Alicante... 0-20	..	Málaga... 0-20	
Almería... 0-35	..	Múrcia... 0-25	
Avila..... 0-25	..	Orense... 0-25	
Badajoz... 0-40	..	Oviedo... 0-25	
Barcelona. 0 20	..	Palencia... 0-25	
Bejar..... 0 3	..	P. de M... 0-25	
Bilbao.... 0-15	..	Pamplona. 0-40	
Burgos... 0-25	..	Pontevedra 0-25	
Cáceres... 0-25	..	Reus..... 0-15	
Cádiz.... 0-15	..	Salamanca. 0-25	
Cartagena. 0-15	..	S. Sebastián 0-15	
Castellón. 0-25	..	Santander. 0-15	
C. Real... 0-25	..	Sta. Cruz de 0-15	
Córdoba... 0-25	..	Tenerife... 0-15	
Coruña... 0-25	..	Santiago... 0-15	
Cuenca... 0-30	..	Segovia... 0-25	
Ferrol... 0-25	..	Sevilla.... 0-20	
Gerona... 0-25	..	Soria..... 0 30	
Gijón.... 0-25	..	Tarragona. 0-25	
Granada... 0-35	..	Talavera de 0-25	
Guadalaj... 0-25	..	la Reina... 0-65	
Haro..... 0-25	..	Teruel... 0-25	
Huelva... 0 25	..	Toledo... 0-30	
Huesca... 0-25	..	Tudela... 0-30	
Jaen..... 0 15	..	Valencia... 0-15	
J. de F... 0-25	..	Valladolid. 0-25	
León.... 0-20	..	Vigo..... 0-15	
Linares... 0-15	..	Vitoria... 0-25	
Lérida... 0-25	..	Zamora... 0-25	
Logroño... 0-40	..	Zaragoza... 0 15	

En el núm. 18, Mr. Verduret se interrumpió y se detuvo.

—Aquí es, entremos—dijo á Próspero.

Subieron al segundo piso y allí vieron una mampara con gran medallón dorado, en el cual se leía: «Modas, confecciones.»

Junto á la mampara veíase el cordón de una campanilla; pero Mr. Verduret no la tocó. Llamó de un modo particular con el extremo de los dedos y al punto la puerta se abrió como si hubiera alguien dentro aguardando la señal.

Abrió una mujer que podía tener unos cuarenta años y estaba bien vestida, aunque modestamente. Hizo pasar á Próspero y su compañero á un salón al cual abrían diferentes puertas.

Ante Mr. Verduret esta mujer se había inclinado como una protegida ante su protector.

El contestó apenas al saludo, y sus ojos intergaron á aquella mujer, que contestó con una inclinación de cabeza.

—Allí, ¿no es eso?—dijo en voz baja Verduret señalando una de las puertas.

—No—respondió la mujer en el mismo tono, al otro lado, en el salón.

Mr. Verduret abrió la puerta que le indicaban, y empujando por ella á Próspero, dijo á su oído: —Entrad y mostraos sereno.

Y cerró tras él, quedándose fuera.

La recomendación era inútil: á la primera mirada que lanzó al salón en que le introducían, se inmutó, lanzó un grito y dijo:

—¡Magdalena!

Era, en efecto, la sobrina de Mr. Fauvel, más hermosa que nunca, con aquella hermosura tranquila y serena que inspiraba admiración é impo-

Folleín

EL LEGAJO NÚMERO 113

por

EMILIO GABORIAU

versión castellana de

DOÑA JOAQUINA GARCÍA BALMASOLA

la pasión humana, no ve más que motivos de es-

udio y de meditación.

Por fin el silencio iba haciéndose amenazador, y se decidió á tomar la palabra dirigiéndose al

banquero en estos términos.

—Ya sabrías, sin duda, caballero, que mi jo-

ven pariente había sido puesto en libertad.

—Lo sabía,—repuso, contentándose á duras pe-

nas, Mr. Fauvel.—¡Por falta de pruebas!

—Precisamente; pero el considerando de falta

de pruebas perjudica de tal modo el porvenir de

Próspero que está decidido á partir para América.

—A esta declaración, la fisonomía del banquero

(1) Esta novela forma los volúmenes 125 y 126 de la Biblioteca del Cosmos editorial y se vende á 5 pesetas en la Administración, Arco de San Juan, 4 bajo, Madrid.

El Sr. Gobernador civil está haciendo cuanto puede para que se emprendan algunas obras públicas que den trabajo a la clase jornalera, lo que en las actuales circunstancias resulta humanitario y doblemente beneficioso.

Un dato que prueba que ha pasado el miedo, es que ya hace unos días apenas va nadie al Ayuntamiento a enterarse de los casos, cuando los primeros días era aquello un jubileo.

Anteayer se fijó en los sitios públicos una notificación de la Alcaldía recomendando que no se beba agua del río y si de Santa Catalina, que ahora pueden disfrutar hasta las familias más pobres. La empresa de las aguas de Santa Catalina se ha ofrecido también generosamente a dar el agua gratis a los presos de la Cárcel. Anteayer ya no bebieron la del río.

Para el día 30 del actual, se ha dispuesto una conducción celular de rematados desde Alicante a Granada, pasando por Murcia.

Con objeto de agregarlos a dicha conducción se trasladarán a esta capital 6 presos de los que hay en la cárcel de Cartagena.

Entre ellos estaba designado Manuel Aznar (a) Gorro para cumplir una condena por robo.

Teniendo en cuenta la terrible sentencia que pesa sobre este sujeto por el crimen de la calle de San Roque, Aznar ha sido segregado de la traslación de que damos cuenta.

Se halla muy mejorado de la indisposición que sufre desde hace unos días, D. Virgilio Molina.

Se asegura que mañana regresará desde Lorca el Vices-presidente de la Comisión provincial D. José Parra Osorio, que en dicho punto ha tenido que guardar cama por espacio de algunos días.

JUSTO CASTIGO

Si tienes el corazón
Zalde como la arrogancia
Y eres feo como un hongo,
Yo te quitaré el jabón
De tan celestial fragancia.
De los PRINCIPES DEL CONGO.
Jabonería Victor Vaisier—París.

Ayer no quedó guardada ninguna prenda de abrigo; las capas y los gabanes empezaron a reinar.
La temperatura mínima de ayer, según el parte de «El Diario» fue de 6.7°, y la máxima de 16.0.

Se halla enfermo en S. Cayetano (Pacheco) D. José Herrera, del cual se dijo ayer tarde que había mejorado de su enfermedad sospechosa que sufre.

De la suscripción abierta en el Ayuntamiento van ya realizadas 9.250 ptas.

D. Gregorio Mesaguer ha solicitado del Ayuntamiento, se hagan ciertas reparaciones que son necesarias, en los pozos de la nieve.

El arquitecto Sr. Marin-Baldo ha reci-

bido encargo de la Junta del Casino, de plantear una reforma general de dicho establecimiento, proyecto en grande, que abarcará hasta la problemática salida a la Trapería, y que servirá siquiera para que a él se vayan ajustando acertadamente las obras que en lo sucesivo ejecute la opulenta y caprichosa sociedad.

En la nueva parroquia de Nuestra Señora del Rosario, de Puente de Tocinos, se ha recibido la copia de un real orden del ministro de Gracia y Justicia dotándola de dos coadjutores para que ayuden al cura de la misma en sus tareas pastorales con la pensión de 550 pesetas cada uno gracia debida principalmente al gran interés que en el asunto se ha tomado el Excmo. Sr. don Antonio Cánovas del Castillo, actual presidente del Consejo de Ministros.

El arrendatario del arbitrio de degüello de reses de cerda ha pueato anteayer mañana en conocimiento del Sr. Alcalde, por medio de un escrito, que por su parte puede darse por rescindido el arriendo que le fué adjudicado para la exacción del citado impuesto.

Ha sido nombrada maestra de la escuela de Campo Nubla D.ª María Jesús Alderete.

El Ayuntamiento de Librilla ha jubilado al Secretario de aquella corporación D. Juan Gil Montalbán, con el haber de 730 pesetas anuales.

En la noche del viernes al sábado y en

una taberna de Archena, cuatro sujetos promovieron un gran escándalo arrojándose a la cabeza los trastos del establecimiento.

Uno de los contendientes salió con varias heridas y contusiones y los tres restantes fueron detenidos por una pareja de la Guardia civil.

El arquitecto municipal, Sr. Marin Baldo, ha renunciado a hacer uso de la licencia para baños que le concedió el Ayuntamiento en la sesión última. El Sr. Marin Baldo había solicitado esta gracia antes de la ligera alteración de la salud pública en esta ciudad.

Nuestro distinguido amigo, Sr. Marqués de Pinares, ha regresado del campo.

ULTIMA HORA

Telegramas.

Madrid 29, 9 m.
El Gobierno español va a reclamar al de Francia los territorios del río Muni.

Pasado mañana celebrará la Junta central del censo su última sesión.

Madrid 29, 9 y 15 m.
El Sr. Elduay en no acepta el nombramiento de director del Banco hipotecario.

Los Sres. Cárdenas y Vega de Armijo conferenciarán para dar el

Dictamen acerca de los Colegios especiales

Bajo el punto de vista terapéutico la «Emulsión Scott» es una solución feliz y soberana; remedio para las enfermedades de la infancia.

(Pídase siempre la legítima de Scott.)

Madrid 1.º de Julio de 1897.

La Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, representa bajo el punto de vista terapéutico la solución feliz de medicamento indiscutiblemente soberano para muchas enfermedades de la infancia. Como preparación farmacéutica la Emulsión Scott reúne condiciones de perfección que permiten calificarla de perfecta y excelente.

Dr. F. Pereiro Pull.

HERNIAS

(vulgo quebraduras).
Curación radical en todas edades y ambos sexos sin operación ni régimen por el método de Mr. Eugene Favre, especialista francés. Seis años de éxito en España. Lo acreditan un gran número de personas curadas y médicos acreditados que no dejan la menor duda sobre su eficacia.

Consulta gratis en Murcia, la tarde del 10, todo el día 11 y la mañana del 12 de cada mes, Fonda Universal. Gabinete en Barcelona, Diputación, 241, entresuelo.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios; uno o dos días, 5 céntimos, a por tres días 3 céntimos; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas de tipo ocho a una columna. Reclamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, a 10 céntimos línea; comunicados desde 25 céntimos en adelante.
A los suscritores se rebaja el 25 por 100; pago el día de la publicación.

DIARIO DE AVISOS.

ANUNCIOS DE DEFUNCION O FUNERAL.
A una columna 7 ptas. en la 1.ª y 3 en 4.ª página.
A dos columnas 12
May y semana a precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Tales a los que imprimen las esquelas en nuestra impreta.

Boletín religioso.

Santoral.—Mañana: s. Claudio y eps. mrs. y s. Victorio mr.

Jubileo.—Mañana: en la iglesia de Sta Clara y se aplica por doña Antonia Girona y D.ª Concepción Pons, misas de medias horas, y en la de Sta. Isabel por D. Juan Cayuela Pérez, esposa y difuntos de la familia, misas de medias horas.

Espectáculos.

TEATRO DE ROMEA.

Función para esta noche a las ocho y medias la zarzuela en 3 actos *El Anillo de hierro*

ANUNCIOS.

ULTIMA PUBLICACION

DE
EL COSMOS EDITORIAL
QUINIENTAS MUJERES
de Belot
Versión castellana de
El Cosmos Editorial.

Esta obra que forma el volumen 153 de la ecogda biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Avco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de 2 50 Pesetas en rústica y 3 pesetas en tela, con una bonita plancha de estilo del renacimiento.

MELANOGENE
tintura excelente
DE
DICQUEMARE Aine.
Tinta al minuto el cabello y la barba sin manchar la piel. Es superior a todas las empleadas.
Caja para negro, 7.50 pesetas, calle de San Cristóbal, 7.

HARINA LACTEADA H. NESTLE

INVENTOR Y FABRICANTE

VEVEY

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

32 PREMIOS DE LOS CUALES

12 DIPLOMAS DE HONOR

Y

14 medallas de oro.



(Marca de garantía)

(SUIZA).

20 AÑOS DE ÉXITO.
NUMEROSAS CERTIFICACIONES
DE LAS
primeras autoridades
médicas
de ambos mundos.

Alimento completo para los niños de corta edad.

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los adultos, así como alimento en las personas de estómago delicado.
Se vende en todas las principales farmacias, droguerías, y establecimientos de comestibles y géneros ultramarinos o coloniales.
Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor:

HENRI NESTLÉ.—Vevey (Suiza).

La casa Nestlé ha obtenido, en la Exposición de París de 1889, las mas altas recompensas, un GRAN PREMIO y una MEDALLA DE ORO.

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jeréz de la Frontera, único agente en toda España.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS Y POLVOS
PATERSON
con BISMUTHO Y MAGNESIA
Recomendados contra las Afecciones del estómago. Falta de Apetito. Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adr. DETHAN, Farmacoutico en PARIS

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO
de la Señora S. A. ALLEN
para restaurar las canas a su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.
Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; París y Nueva York. Véndese en las Peluquerías y Perfumerías.
En Murcia: S. Cláusel, calle de Lucas.

LA MARGARITA EN LOECHES

antibiliosa, antihéptica, antiescrofulosa, antisifilítica y reconstituyente.
Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.
No confundir la botella de la *La Margarita*, con la otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.
Su competencia *La Margarita* con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fue declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

Unico gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.
Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Saenz Díez acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita de Loeches* es entre todas las conocidas y que se anuncian de público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbono ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.
En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

BOBONAT FUENTE AMARGA PROPIEDAD DEL DR. LLORACH
Premiada con medalla de oro en la Exposición Universa de Barcelona de 1888 y en la de París de 1889.
UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: constipación peritonas visceral, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestinos, calenturas biliosas, depositos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla escrofulosa (tumors frets) obesidad (gordura), pudiéndose considerar el *Agua Rubinat* como el rey de los purgantes inofensivos.
Para garantía de legitimidad exigase la firma y rúbrica del Dr. Llorach.
Véndese en las principales farmacias y droguerías
EN MURCIA: farmacia de D. Manuel Martínez y droguería de los Sres. Ferrer hermanos.
Administración: Cortes, 276, entresuelo, Barcelona.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!
POR MEDIO DE EL
Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos
DE LOS
RR. PP. BENEDICTINOS
de la ABADIA de SOULAC (Gironde)
Prior DOM MAGUELONNE
DOS MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1850 — Londres 1864
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO 1373 por el Prior
Pedro BOURSAUD
«Ejemplo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo a los dientes un blanco perfecto.
«Es un verdadero servicio rendido a nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»
Elixir 2.50, 5. 10; Polvo 1.75, 2.50, 3.50; Pasta 1.75, 2.50; Elixir el 1/2 lit. 1.47, Litro 2.97.
Casa fundada en 1347 3, Rue Huguenot, 3
Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**
Exigir en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

BALSAMO DE FERNOLINE
Todas las familias deben tener un frasco.
Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo y es completamente vegetal.
Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó cática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces quemaduras, subañoses, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.
Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.
De venta en las principales farmacias y droguerías.
UNICOS AGENTES EN ESPAÑA
Vilanova, Hermanos y Compañía.—Barcelona.

GOTA Y REUMATISMOS
Cura la GOTA y el LICOR y LAS PILDORAS del D. LARIVIERE
Estos medicamentos son los más antiguos, más eficaces y más seguros que se conocen para curar la GOTA y el REUMATISMO.
El LICOR se toma durante los ataques, para prevenirlos.
Las PILDORAS se toman durante el estado de calma para impedir nuevos ataques y aminorar la curación.
Para evitar toda falsificación, exigirse el Sello del Gobierno Francés y la firma de D. LARIVIERE.
Calle de la Harpe, 35, en PARIS.
en la Facultad de París

COSMYDOR
Incomparable Agua de Tocador, sin ACIDO ni VINAGRE
Los médicos Higienistas de nuestra época preconizan el uso diario del COSMYDOR. Esta incomparable Agua de Tocador sin Acido ni Vinagre, está recomendada para los usos múltiples de la Higiene, del Tocador y de la Salud.
Todos los más célebres médicos prescriben a las Señoras el empleo diario del COSMYDOR, para los cuidados íntimos de su Tocador.
(Se Recomendado su uso Diariamente)
SE VENDE EN TODAS PARTES
Depósito General: 28, Calle Bergère, PARIS
Calle de San Cristóbal, 7, Murcia.
Imprenta de LA PAZ

MEDIO DE GANAR MUCHO DINERO EN BOLSA
con un pequeño capital está indicado en nuestras circulares que dirigimos gratuitamente a todas personas que nos lo pidan. Escribir a M. LE DIRECTEUR DE LA BANQUE UNIVERSELLE, 13, Rue de Mazagran, PARIS.

TARJETAS DE VISITA
Se hacen en la impreta de LA PAZ, desde el ínfimo precio de 2 pesetas en adelante.